



# Carta de las Juventudes de los Semiáridos Latinoamericanos

**A la Sociedad Civil, Organizaciones e Instituciones no gubernamentales, Parlamentarios y Gobierno Municipal, Estatal y Federal, Organización de las Naciones Unidas-ONU.**

Somos jóvenes rurales, indígenas, quilombolas, agricultores/as y campesinos/as, sin tierras, acampados/as y asentados/as de la reforma agraria, LGBTQIAPN+, negros/as, de los Semiáridos de América Latina. Somos entusiastas, estudiantes, militantes y activistas que luchan por un mundo mejor, libre de agrotóxicos y transgénicos. Por una agricultura sostenible, por desarrollo, por una economía resiliente al clima, por la agroecología y Convivencia con los Semiáridos y biomas. Promovemos las prácticas de saberes culturales, ancestrales y sostenibles, manteniendo la identidad, historia y lucha de vida de los pueblos en la conservación y preservación socioambientales de los territorios. Somos jóvenes que luchamos con el mismo propósito: abrir caminos para las nuevas generaciones, construyendo la sucesión rural, porque **sin las juventudes, no hay agroecología.**

Presentamos en esta carta la importancia de los semiáridos y sus biomas con una biodiversidad de fauna y flora que es fundamental para la vida en los territorios, además de las diversidades de culturas, saberes, prácticas y vivencias de las juventudes que en ellos habitan. A través de esta carta, las juventudes reafirman la lucha por la vida y por la tierra, por una agroecología sostenible que garantice la seguridad alimentaria y el buen vivir, que combata diversas problemáticas que impactan directamente todos los semiáridos/biomas latinoamericanos: cambios climáticos, deforestación, incendios, instalación de megaemprendimientos sin consulta previa a las comunidades, como la implantación de parques solares y eólicos en la tierra y en el océano, invasiones de tierras indígenas, minería ilegal, usinas de uranio fosfato, tráfico de animales, madera, asesinatos de lideranzas comunitarias, genocidio de los pueblos originarios, proyectos de Leyes - PL y Enmiendas inconstitucionales como el PL 2903/2023 del Marco Temporal en Brasil, asesinatos de jóvenes en las periferias urbanas y rurales, desertificación/éxodo rural y otros.

Ante esto, llamamos a las organizaciones, instituciones, parlamentarios, gobiernos municipales, estatales y federales, ONU - Organización de las Naciones Unidas, y demás partidarios que se movilicen y contribuyan activamente para permanencia de nuestras juventudes en el campo, con el derecho de vivir en su territorio, acceder a políticas públicas afirmativas de educación, salud, economía sostenible y productiva, fortaleciendo el protagonismo y el empoderamiento para luchar y vivir por un mundo mejor.

En ese sentido, como ejemplo, citamos el Programa Cisternas, una política pública que tanto viene colaborando para el bien vivir en el Semiárido brasileño.

Subrayamos la importancia de que el poder público incentive prácticas y tecnologías sostenibles para una agricultura de base agroecológica que persiga la generación de renta económica y el desarrollo sostenible para las juventudes en sus territorios. Además de la adopción e implementación de energías renovables socialmente justas y en modelos descentralizados.

Destacamos también que la demarcación de tierras indígenas es un derecho constitucional y busca garantizar autonomía, preservación del territorio y recursos naturales, reproducción física y cultural de estos pueblos. La no conclusión del proceso demarcatorio de las tierras indígenas ha generado impactos negativos, casos de invasión/apoderamiento de tierras, minería, explotación y escasez de recursos naturales, asesinatos de líderes, contaminación, etnocidio. Nos preocupamos por el crecimiento del agronegocio en tierras indígenas tradicionalmente ocupadas, haciendo uso de agrotóxicos y contaminando el agua de los ríos. Sin demarcación de tierras indígenas, no hay agroecología. Exigimos el fin del genocidio a los pueblos indígenas en el mundo y la demarcación de sus tierras. Las tierras indígenas y de comunidades tradicionales son las que guardan las mayores concentraciones de áreas preservadas y sociobiodiversidad del mundo.

A partir de las necesidades y preocupaciones con los semiáridos latinoamericanos, comenzamos a reunirnos en redes colectivas en nuestros países, en pequeños grupos en nuestros estados, territorios y comunidades. Nos hemos articulado, junto a nuestras familias y a las organizaciones locales para construir propuestas de Convivencia con los semiáridos. Estamos actuando de forma conjunta y nos fortalecemos mutuamente, reafirmando la importancia de los semiáridos y sus pueblos, viviendo y compartiendo saberes, experiencias y modo de producción agroecológica. Realizamos tres Intercambios de Saberes en los Semiáridos de América Latina, que tuvieron lugar en Brasil, en los estados de Pernambuco y Paraíba, del 22 al 26 de julio de 2019 y del 16 al 20 de octubre de 2023; y en Argentina, en Santa Fe, del 6 al 10 de octubre de 2023. En estos encuentros reunimos a jóvenes de los Semiáridos de Argentina, Paraguay, Bolivia, Brasil, Guatemala, El Salvador, Honduras y Nicaragua y definimos como ejes de acciones para los próximos 10 años:

- La creación de la Red de Juventudes de los Semiáridos de América Latina, a partir de los grupos de trabajos de juventudes de las diferentes regiones y países.
- Preservar y mantener viva la identidad y el sentimiento de pertenencia al territorio para potenciar prácticas ancestrales de agricultura resiliente al clima, a partir de la reciprocidad campesina, indígena, quilombola, etc.
- La garantía de espacios de manifestación de las juventudes de los Semiáridos para entrega de la Carta de las Juventudes, como el ENCONASA en Brasil.

- La celebración y respeto a las diferencias políticas de credo, raza, orientación sexual, identidad étnica y de género, porque sin diversidad, no hay agroecología.
- Combatir el racismo, la intolerancia religiosa, el genocidio de los pueblos originarios, la LGBTQIAPN+fobia, el machismo, la violencia contra las mujeres, la violencia contra las juventudes y cualquier práctica discriminatoria.
- Visibilidad de experiencias agroecológicas de las juventudes y multiplicación de éstas junto a otros colectivos de juventudes de América Latina.
- Fortalecimiento de la educación contextualizada para la Convivencia con los semiáridos, potenciando las Escuelas Familias Agrícolas - EFAs, cursos técnicos de agroecología, programas como el PRONERA, que valoren y preserven la cultura, hábitos alimenticios, la cosmovisión y las lenguas nativas de los pueblos originarios.
- Caminar conjuntamente, compartiendo las luchas de los diferentes estados y países con las juventudes sobre los impactos ambientales y los cambios climáticos.

Además, reclamamos lo siguiente:

- Políticas Públicas que garanticen la permanencia de las juventudes en sus territorios.
- Acceso a la asesoría técnica de forma continuada para las juventudes de los semiáridos como forma de fortalecer la producción sostenible de alimentos agroecológicos y colaborar con la soberanía alimentaria y nutricional.
- Acceso a la tierra propia, regularización, titulización, demarcación de tierras indígenas y quilombolas, además de crédito para jóvenes, mujeres y pueblos originarios, para que las juventudes puedan permanecer y reproducir sus modos de vida en sus territorios.
- Urgencia en la demarcación de tierras de los pueblos originarios.
- Programas de fomento a investigaciones sobre tecnologías sociales volcadas para las juventudes del semiárido.
- Garantía de la utilización del Protocolo de Consulta Libre, Previa e Informada a las comunidades y pueblos tradicionales y originarios afectados por construcciones, megaproyectos o cualquier emprendimiento que impacten y contribuyan con los cambios climáticos.

Nosotros, las juventudes rurales de los Semiáridos de América Latina, reafirmamos que queremos nuestros territorios libres de los agrotóxicos y de las semillas transgénicas. Queremos permanecer en el campo de forma digna, produciendo alimentos saludables, preservando las semillas criollas, y protegiendo nuestra casa común: la tierra y todo el bioma existente, nuestros modos de vida.

Concluimos afirmando la frase: **SIN JUVENTUD, ¡NO HAY AGROECOLOGÍA!**

## **Firman esta carta:**

1. Comissão de Jovens Multiplicadores/as da Agroecologia de Pernambuco (CJMA-PE),
2. Fórum de Juventudes de Pernambuco (FOJUPE),
3. Sindicato dos Trabalhadores e Trabalhadoras Rurais (STTR),
4. Federação dos Trabalhadores Rurais Agricultores e Agricultoras Familiares do Estado de Pernambuco (FETAPE),
5. Centro de Desenvolvimento Agroecológico Sabiá (CENTRO SABIÁ),
6. Centro de Estudos do Trabalho e Assessoria ao Trabalhador (CETRA),
7. Grupo Cultural Balanço do Coqueiro de Itapipoca – CE,
8. Pastoral da Juventude da Diocese de Itapipoca,
9. Coletivo Regional das Organizações da Agricultura Familiar do Cariri, Seridó e Curimataú Paraibano,
10. Ação Social Diocesana de Patos/ PROPAC,
11. Centro Semear,
12. Fórum de Lideranças do Agreste (FOLIA),
13. Coletivo ASA Cariri Oriental (CASACO),
14. AS-PTA Agricultura Familiar e Agroecologia,
15. Polo da Borborema da Paraíba,
16. Associação dos/as Agricultores/as Agroecológicos de Bom Jardim (Agroflor),
17. Movimento dos Pequenos Agricultores (MPA),
18. Movimento de Organização Comunitária (MOC),
19. Cooperativa de Trabalho e Assistência a Agricultura Familiar Sustentável do Piemonte (COFASPI),
20. Associação Comunitária de Canto (ACC),
21. Pastoral da Juventude da Diocese de Serrinha - BA,
22. Confederação Nacional dos Trabalhadores Rurais Agricultores e Agricultoras Familiares (CONTAG),
23. Movimento dos Pequenos Agricultores (MPA),
24. Programa de Ampliação de Tecnologia Apropriada (PATAC),
25. Associação Comunitária do Amarelão (ACA),
26. Povo Indígena Tremembé da Barra do Mundaú,
27. Escola Família Agrícola Mãe Jovina de Ruy Barbosa - Bahia,
28. Cáritas Diocesana de Ruy Barbosa,
29. Centro de Convivência e Desenvolvimento Agroecológico do Sudoeste da Bahia (CEDASB),
30. Escola Família Agrícola de Veredinha,
31. Fundación para el Desarrollo en Justicia y Paz (FUNDAPAZ),
32. Fundación Plurales,
33. ENCONA (Encuentro de Organizaciones del Norte Argentino),
34. Junta Unida de Misiones (JUM),
35. Frente de Mujeres del Salado Norte – Argentina,
36. Unión y Progreso – Argentina,
37. Centro de Estudios Regionales para el Desarrollo de Tarija (CERDET),
38. Fundación Hugo,
39. Plataforma Semiáridos de América Latina,
40. Fundación Nacional para el Desarrollo (FUNDE),
41. Asamblea del Pueblo Guaraní APG Yaku Igüa – Bolívia,
42. Coordinadora de Mujeres Rurales – Nicarágua,
43. Central Campesina Ch'orti Nuevo Día Guatemalteca,
44. Comité Campesino del Altiplano (CCDA),
45. Asociación Sumando Impactos El Salvador (Let's Do It El Salvador),
46. Asociación Agroecológica MERAKI,
47. Grupo de Jóvenes - Vecinos Honduras.